

helligt hin und zurück. Tags darauf besuchten wir das von der Stadt eine Viertelstunde entfernte, im Süd-Osten gelegene Dorf Schi-ech. Circa 100 Hütten im Grundriss eines Quadrates von 6 bis 10 Schritt Seitenlänge bilden das Dorf. Die Wände der Häuser bestehen aus höchst dürftigem Flechtwerk oder krummen Stangen, welche mit Strohmatte belegt sind. Das Dach, ebenfalls aus Flechtwerk, wölbt sich kegelförmig zu einer Spitze. Der Eingang, eine viereckige Oeffnung, kaum hoch genug, um uns in tief gebeugter Stellung hindurchzulassen, kann mit einer Strohmatte verdeckt werden. Zwei bis drei Luftlöcher von einem halben Schuh Gevierte in den vier Wänden vermitteln die Ventilation. An die meisten der Wohnhütten schließt sich ein größerer runder oder rechtwinkliger von Flechtwerk umzäunter Raum, der Ziegen- oder Kameelstall an.

In die Stadt zurückgekehrt, besuchte der Graf den türkischen Vice-Gouverneur, um mit ihm die Möglichkeit eines projectirten Ausfluges zu den Gebirgen zu besprechen. Diesem schien das Project nicht sonderlich zu gefallen und er war bestrebt, den Grafen davon abzubringen. Er sagte unter Anderem: Der Gouverneur weilt eben in Meffa und kommt erst in einigen Tagen zurück. Die Türkei hat wenig Einfluß auf die Araber, ganz Central-Arabien zahlt keinen Kreuzer Steuer, stellt keinen einzigen Soldaten, der Sultan gilt nur als kirchliches Oberhaupt der Moslemiten. Gesezt, daß wir den Ausflug mit militärischer Begleitung machen wollen, so stoße dies auf riesige Schwierigkeiten, es stehe uns bevor, mit einigen Kugeln begrüßt zu werden. Wenn wir auch die Excursion auf eigenes Risiko ausführen würden, so sehe dies die Türkei selbst nicht gerne. Er wolle übrigens sogleich einen Boten nach Meffa senden, um dem Gouverneur unser Anliegen zu melden, und hoffe uns seine Entscheidung in zwei Tagen einhändigen zu können.

Auf dem Heimwege begegneten wir im Bazar unseren lebenswürdigen, immer heiteren Schiffsdoctor Niederleithinger *), der soeben einen persischen Teppich um den Preis von 64 Rupien (indische Silbermünze à 98 kr. ö. W.) erhandelt und vorläufig ein halbes englisches Pfund Angeld geleistet hatte. Am nächsten Tage holte er den Teppich ab und wollte den Kaufpreis in

*) Die Ansicht von Dschiddah ist von seiner Hand gezeichnet.